

社説

ronsetsu@mainichi.co.jp

## 黒田日銀の転換

日銀が黒田東彦総裁のもとで進めてきた大規模金融緩和の「総括的な検証」を行い、併せて「新しい枠組み」を発表した。アベノミクス第一の矢として注目を集めた「量的金融緩和」が始まり約3年半になるが、こうした検証や枠組みの変更が必要になったこと自体、行き詰まりを如実に示している。

幻の「2年で2%」  
ない。黒田総裁は、政策の限界が枠組みの変更をもたらしたとの見方を、記者会見で強く否定した。

それどころか日銀は「この間に、わが国の経済・物価は大きく好転し、物価が持続的に下落する」という意味での「フレームではなくった」と自賛してみせた。

があったからではなく、原油価格の大幅下落、消費税の引き上げ、新興国経済の減速、さらに日本人の物価観の特殊性のせいだと分析した。時計の針を2010年4月4日に戻してみよう。

「2年で2%の物価安定目標を達成するため、現時点で必要な措置は全て決定した」と総裁は胸を張った。同じ時期に日銀入りした岩田規久男副総裁は、2年で2%を達成しない場合、辞任するとまで宣言しを擧げているが、政策のプロなら想定外とは言い訳できないだろう。確かに原油価格の激しい下落は、予想の域を超えたものだった。このについて日銀の検証は、米国など比べ、日本人の将来の物価予想が

修正を余儀なくされた。

た。今後も当分の間、増加を続けるだろう。円という通貨の信用にかかる

見に臨んだ黒田総裁は、大きく記した「2」が並ぶバネルを自ら手にし、決定したとの金融緩和策に自信満々だった。

従来の日銀との違いとして強調したボイントは主に二つだ。2次の目標達成まで「2年程度」と期限を切って結果を約束したこと。□約束でなく、国債の大量購入という異例の送りしだ。14年10月に

で増やしさえすれば、撤回したが、日銀がおいていた後で説明責任とが先決というのががんばりで達成できるというのだが、たった。

仕を果たすこ  
うだつた」と  
金の量を本氣  
2%の目標は  
・当時の約束

現実の物価動向に左右されやすいためだとした。長引いたデフレや、泰國という日本特有の買い上げ交渉が、短期的な物価下落の影響を受けやすくなっていると説くが、明らかな言い訳、責任転嫁である。

「2年で達成」をあつさりと弄り、新たに導入した枠組みは、異次元緩和を支える、お金の量に主軸を置いて、政策から金利重視の政策への大転換

金利（10年物国債の利回り）まで下銀が望ましいと思う水準に管理することができるかという疑念は残る。さらに、長期金利は本来、市場が決めるものだ。例えば無責任な財政支出に対しても、警告のシグナルを送る。その機能を繕う政策は過剰な市場介入ではないか。

当然、問われるべきは、「2年を念頭に達成」との約束で始めた実績

格が急落し、長期金利は史上昇ったくはない。それを回避しようとするならば、国債購入をいつまでも止められず、バブルや景気の過熱を招く恐れがある。極めて難易度の高い出口戦略を求められよう。

将来に重大な問題を残した異次元緩和策の責任は、日銀だけにあるのではない。アベノミクスの第一の矢で頼った政府の責任も問われる。

あの約束は何だったか

「つまらない」の物価安定目標を達成するために、現時点に必要な措置を挙げているが、政策のプロなら、想定外とは言い訳できないだろう。

修正を余儀なくされた。

た。今後も当分の間、増加を続けるだろう。円という通貨の信用にかかる

行重きの仕事や、人の心の動き、また、物語の構成など、多くの要素を考慮して、物語を描かなければならぬ。そこで、筆者は、物語の構成や、物語の進行などを、なるべく簡略化して、物語の核心となる要素だけを強調する。この方法は、物語の構成や、物語の進行などを、なるべく簡略化して、物語の核心となる要素だけを強調する。この方法は、物語の構成や、物語の進行などを、なるべく簡略化して、物語の核心となる要素だけを強調する。

機関の収益を圧迫したり、年金などばかりのマイナス金利政策も、金融

の失敗の責任である。  
日銀のもとには、将来値下がりの  
恐れがある国債や投資信託といった